

EL UNIVERSAL

Julio - 26 - 927.

---

# Habla Otra vez el Gral. Serrano

## LA POLITICA DE CONCORDIA Y CONSTRUCTIVA

*Universal.*

Afirmó que el señor Presidente no ha contraído con el señor general Obregón ningún compromiso para entregarle el Poder

*Julio 26/1924*

Sus partidarios le ofrecieron anoche un banquete con motivo del Manifiesto que acaba de lanzar a la Nación

En el banquete que la Confederación de Partidos Nacionales ofreció anoche al señor general Francisco R. Serrano, candidato a la Presidencia de la República, con motivo de la publicación de su manifiesto, el ex-Gobernador del Distrito Federal, cuando hizo uso de la palabra para corresponder a los discursos que pronunciaron en su honor el diputado Eugenio Mier y Terán, don Manuel de la Garza, don Salvador Pulido Mora y el estudiante Efraín Brito, y después de ofrecer que si llega al Poder, sus esfuerzos tenderán a conseguir la reconstrucción de la Patria, afirmó que es inexacto lo que afirman algunos elementos obregonistas, en el sentido de "que el actual Presidente de la República tenga el compromiso de entregar la Primera Magistratura de la Nación al General Obregón.

"Ya sabía yo que el delirio de persecución de que es víctima—dijo el general Serrano—habría de dar motivo a que afirmara que el manifiesto que dí a conocer al pueblo de mi patria ayer, tenía por mira final buscar el halago de la reacción. El general Obregón, por ese mal que padece, ve apostada a la Reacción en cada esquina y, como ya manifesté en declaraciones hechas recientemente a la prensa, será el pueblo el que se encargue de decir quién es el verdadero reaccionario.

"Si no fueran suficientes las claudicaciones y los malos manejos que se emplean para realizar las llamadas manifestaciones, y otros hechos concretos que exhiben al candidato prevaricador, tenemos pruebas fehacientes para demostrar al país que es Obregón quien representa a la Reacción. Durante un período de la época en que desempeñaba yo el cargo de Gobernador del Distrito Federal y con los elementos que de mí disponían trabajando conjuntamente con otros miembros del Gobierno Revolucionario, se hacía la persecución de elementos clericales que pretendían alterar la tranquilidad de la Nación y encarcelamos curas y católicos, el general Obregón entraba en componendas con la empresa "Richardson" para ampliar sus enormes propiedades del "Cubilete" que explota en sociedad de Blas Valenzuela, otro terrateniente sinaloense. Obregón es el creador de un sistema de latifundismo desconocido en el Estado de Sonora y antes que él nadie llegó a poseer en aquella entidad extensión de terrenos tan grande como la de la que es dueño actualmente.

Después, el general Serrano manifestó que las pruebas de debilidad de quedaban muestra sus enemigos son la mejor propaganda que hacen en favor de la causa antirreleccionista que representa. Se ex-

traña, dijo, de que el que fuera caudillo revolucionario y dijera pa-searse solo y tranquilo por las calles de la metrópoli, necesitara la custodia de grupos nutridos de hombres armados y poner de manifiesto su popularidad trayendo elementos inconscientes y asalariados para que desfilen en una manifestación. "El individuo guerrero por excelencia—agregó—aquél que se decía poseedor de todos los valores, inclusive el moral, y de los secretos para conseguir el triunfo en las contiendas bélicas, ahora no quiere la guerra. Desea fiestas cívicas. También nosotros deseamos ardientemente ser partícipes de festivales de esta índole, pero si los principios que se consiguieron a sangre y fuego son vulnerados, sabremos conservarlos, igualmente a sangre y fuego. Iremos al terreno donde se nos llame y esto es necesario declararlo: Fuera del estribillo de la Reacción, no he encontrado otro punto de ataque... ¡ah, sí!... que la experiencia de cuatro años es la causa fundamental para que el ex-Presidente vuelva al Poder, ¿y qué nos irán a decir cuando ya tenga ocho?... Con estos razonamientos queda demostrado que nuestros contrincantes han perdido el juicio. Ellos mismos se encargan de desnudarse y de poner de manifiesto ante el pueblo todas sus lacras.

Cuando el general Serrano se refirió a las frases elogiosas que los oradores que lo precedieron en el uso de la palabra externaron acerca de su manifiesto, dijo: "Sinceramente creo que lo que necesita el país es una labor de concordia que tienda a la reconstrucción de la patria y esto no es manifestación de debilidad. He comprobado con hechos que participé cuando era indispensable desarrollar obra destructora para conseguir la demolición de instituciones y procedimientos corrompidos, pero ahora tenemos la obligación sagrada de dar a nuestros pósteros una patria muy superior a la de 1910. Si esto no se lograra, no habría habido necesidad de ensangrentar al país".

"Todas las armas que utiliza el enemigo—agregó—, son deleznales. Aseguran los obregonistas, entre otras cosas, que el señor general Calles tiene el compromiso de restituir el poder al general Obregón. Esto es erróneo y calumnioso. El señor Presidente de la República no tiene ningún compromiso contraído. Fue dicho mandatario alma, cerebro y brazo del movimiento de Agua Prieta, que culminó con la elevación del hoy revolucionario prevaricador a la Presidencia de la República. Cuando se luchaba por el triunfo del Plan de Agua Prieta, el general Obregón se encontraba internado en lo más abrupto de uno de los Estados del Sur de la República. ¿Que después el general Obregón "entregó" la silla al general Calles? bien está. Ambos están correspondidos, aunque creo que hay un saldo a favor del Jefe del Poder Ejecutivo Federal y es el del flaco servicio que le hizo el ex-caudillo al general Calles, dejando la nación en condiciones económicas harto difíciles.

"El señor Presidente no tiene, por lo tanto, ningún compromiso con Obregón. Esto me complace en afirmarlo y deseo no estar en ningún error. Por el contrario, cuando abandonó el poder, se sintió mal pagado. Nada le debe el señor general Calles a nadie".

Esto fue, en resumen, lo que dijo el general Serrano en el ágape de anoche.

Los demás oradores se refirieron a los problemas cuya solución indicó el general Serrano en su manifiesto. El diputado Mier y Terán atacó a los falsos agraristas y el estudiante Efraín Brito, aplaudió, a nombre de sus compañeros, la idea del general Serrano de hacer que la Universidad Nacional sea autónoma. Brito fue aplaudido frecuentemente por los numerosos concurrentes al banquete.

# FRENTE UNICO OBREGONISTA EN LA CAMARA

3a

## ANTE EL GENERAL OBREGON

Ayer fue un día atareado para el general Obregón. Durante la mañana estuvieron a visitarle numerosos grupos de diputados al Congreso de la Unión. Con su secretario particular estuvo despachando su correspondencia. Por la tarde recibió más comisiones de diputados y una numerosa de los jefes de los 187 partidos de diversos lugares del Estado de Coahuila. En esta comisión vimos a los señores Nazario Ortiz Garza, Carlos Garza Castro, Prudencio Valdés de Anda, Eduardo Loustaneau, Delfín Zepeda, Juan Vázquez, Guillermo Berchelman, Rogério Fuentes Galindo, Antero Fernández, Ricardo Ainslie, José María Díaz, Félix Sáinz, José María Galindo, Leopoldo Sánchez, Eugenio López Guerra, Luis Aldaco, Ignacio Romero, Angel Prado, general Alejo G. González, Rómulo Moreira y Felipe E. Múzquiz.

*Universal.*  
Mañana se efectuará una reunión de líderes de los bloques parlamentarios, con el propósito de llegar a un acuerdo

Los políticos coahuilenses fueron a expresar al general Obregón que todas las más fuertes agrupaciones de aquel Estado, los que allí controlan la situación, simpatizaban con su candidatura y estaban dispuestas a darle su apoyo. Y en nombre de ellas lo invitaron a hacer una visita a Coahuila.

*Julio 26/1927*  
Asistirá el general Obregón.

—Dos semanas permanecerá el candidato en México.—Irá a Nuevo León, Coahuila y otros Estados

El general Obregón expresó su agradecimiento y prometió hacer una gira por el Estado fronterizo tan pronto como le sea posible.

## DOS SEMANAS ESTARA EN MEXICO

Ayer el vestíbulo de la Cámara popular se vió desierto. Uno que otro diputado llegó, extrajo de su apartado la correspondencia, y se marchó presuroso. No se vieron los consabidos corrillos. Y fue que el interés de los padres conscriptos los llamaba a otra parte: al Centro Director de la Campaña Obregonista, a la morada dondó se hallase el general Obregón.

Hoy recibirá el general Obregón a los diputados miembros del Bloque Revolucionario Nacionalista, en las oficinas del Centro Director.

El divisionario sonoreense no concurrió ayer a las oficinas del Centro Director. Ocupó su tiempo en despachar su correspondencia y en atender a las comisiones que deseaban saludarlo. Y los diputados, después de esperar por largas horas en las oficinas de la Avenida Juárez, marcharon rumbo a la Avenida Jalisco, y aun cuando muchos no osaron penetrar a la mansión en que se hospedaba el general Obregón, contentáronse con apostarse en la vía pública, resistiendo la llovizna y cambiando impresiones acerca de su porvenir político.

El general Obregón permanecerá en esta Capital dos semanas, atendiendo a los detalles de organización de su campaña. Después saldrá en gira política hacia distintas regiones de la República. Ha recibido numerosas invitaciones a este respecto, y ha aceptado la invitación del Partido Socialista del Trabajo, del Estado de México, para visitar la ciudad de Toluca; irá a Michoacán, donde no pudo ir de regreso de Guadalajara; luego se dirigirá al Noreste, a Nuevo León, Coahuila y Tamaulipas, para regresar a San Luis Potosí; más tarde visitará Puebla, Veraacruz y Oaxaca, para después hacer un recorrido por el Sureste: Tabasco, Campeche y Yucatán.

Porque, mañana, según se cree, va a resolverse el arduo problema de los dos bloques parlamentarios, para constituir el frente único obregonista dentro de la Cámara popular.

## NUEVAS AGRUPACIONES OBREGONISTAS

Están citados los representantes del Nacionalista y del Obregonista a una junta en la que mañana, en presencia de su común candidato, dirimirán sus pequeñas diferencias. Allí expondrán claramente cuál es la situación política de uno y otro grupos; su efectivo real, los trabajos que hayan emprendido y el resultado que obtuvieran, y la fuerza auténtica que tengan fuera de la metrópoli. Y el general Obregón, que ha venido siguiendo atentamente a los diputados partidarios suyos, que sabe acerca de ellos más de la cuenta, dirá en qué forma habrá de realizarse la esperada fusión de todos los diputados obregonistas.

En el Centro Director se han recibido noticias de las siguientes agrupaciones que se suman en la campaña obregonista:

El Partido Socialista Revolucionario "Héroes de Celaya", de esta Capital; el Partido Demócrata "Felipe Angeles", de Ciudad Juárez; el Club "Miguel Hidalgo", de Tepeaca, Puebla; el Club Popular Charquense, de Charcas, S. L. P.; y la delegación del Partido Socialista Fronterizo, de Tamaulipas, que se ha constituido en esta metrópoli.

A la conferencia sólo concurrirán los delegados Nacionalistas y Obregonistas. El grupo de las "infanterías" quedó en proyecto. Sus organizadores han confesado su impotencia. Y después de que sus compañeros les demostraran que no tenían adeptos, porque los que les habían dado esperanzas se retractaron, han tenido que suscribir un documento en que declaran que siguen perteneciendo al bloque primitivo.

¿En qué condiciones se hará la fusión? ¿Cómo quedarán Obregonistas y Nacionalistas? ¿Quién obtendrá ventajas en la nueva situación? Estas son las interrogaciones que torturaran a los diputados, para quienes estas últimas horas son de cruel incertidumbre.

3b

# SECCION EDITORIAL

## Vivimos Dentro de un Régimen Capitalista

**A**LGUNOS oradores políticos, o políticos en trances de oratoria, han hablado estos días de "la prensa capitalista".

He aquí una novedad.

Una novedad en cuanto a haber echado mano del término; que no en la connotación de éste, pues, o mucho nos equivocamos, o es la misma que se pretende atribuir a los términos "reaccionaria" o "conservadora", con que los turiferarios de la política partidista suelen gratificar a los únicos periódicos que lee el público, y que se deben al público que los sostiene.

Habría que presumir que aquellos dos términos antes señalados comienzan a pasar de moda, cuando menos por lo que a los órganos periodísticos independientes respecta. Se ha dicho, hemos dicho tanto acerca de la vaguedad, de la vaciedad, del tono irremediamente gris de los consabidos apóstrofes que perdieron ya su valor connotativo en fuerza de mucho hacer el gasto; en suma, tan de relieve hemos puesto la inania y vacío carácter de aquellos vocablos, que, por lo visto, ya se dan traza los políticos oradores para substituirlos por otros.

Por desgracia, no han andado estos señores acertados en la elección. El adjetivo de "capitalista", ahora aplicado a la prensa, no es del todo extraño a la fraseología política al uso, bien que por primera vez se le ayunte con el nombre de instituciones periodísticas, como la nuestra, aspirantes a reflejar la opinión nacional, antes que los odios, idolatrías o intereses de un partido determinado.

Casi, casi, nos atreveríamos a afirmar que la elección es un desacierto.

Y aun más diríamos: que si "reaccionario", o "conservador", son hoy vocablos tan anchos de manga, que han venido a significar punto menos que nada, precisamente por lo mucho y antitético que con ellos se connota; en cambio "capitalista", tiene por manera tan precisa una real y auténtica significación, que el sólo empleo de este concepto en la forma tal vez respectiva que los campeones de la oratoria callejera le dan, reyela que ellos andan por las regiones inexploradas de Urano o Saturno, pero que no viven en México.

x x x

La prensa, la gran prensa moderna, es, en efecto, capitalista. Capitalista, desde luego, porque lleva implícita la necesidad de invertir y mover un gran capital para lograr su misión ante el público. Un gran periódico, en efecto, requiere cuantioso capital para la adquisición y sostenimiento de su equipo industrial, para el mantenimiento de sus servicios informativos, literarios y gráficos, y para la remuneración del vasto personal que ocupa, integrado por centenares de trabajadores intelectuales y manuales.

En efecto, desde este punto de vista, la prensa no podría

ser tildada de "bohemia", al modo que lo fueron y lo son las pequeñas publicaciones esporádicas que nadie lee, fuera de las personas domésticamente interesadas. Requiere capital, y sólo con capital puede desenvolverse.

Pero lo mismo que ocurre con los periódicos a la moderna, formidables organizaciones industriales que han menester de cuantiosas inversiones de capital; lo mismo pasa exactamente con toda organización industrial no ya periodística, sino de cualquier otro orden. Y, en semejante plano de consideración, tan "capitalista" es la gran prensa, como la fábrica de hilados y tejidos que ha venido a substituir a la rueca o al modesto telar hogareño de antaño, o como el ferrocarril cuyas paralelas de acero en brillosa trepidación suplen, con enorme costo, a los "bohemos" carromatos o diligencias en que viajaban nuestros abuelos.

Esto por lo que se refiere a la "materialidad" del capital; mas también, y no menos ni en un ápice, por lo que mira a la organización social dentro de la cual las empresas todas actúan.

Nuestra organización social y política, ¿no es acaso capitalista? A lo que nosotros entendemos, y según lo entenderá cualquiera que esté enterado, vivimos—como, por lo demás, todas las naciones civilizadas—dentro de un régimen que se basa en el reconocimiento de la propiedad. Y mientras no se halle establecido el comunismo integral, mientras las empresas de toda guisa no se socialicen; la existencia de la modalidad "capitalista" será evidente; como no menos evidente, para equilibrarla, la del sindicalismo, que hoy en México es un hecho, y que no se explicaría si nuestra república representativa y democrática hubiera sido suplantada, verbigracia, por el "soviet".

x x x

Todo, en materia de organización social, es entre nosotros capitalista. Capitalista el gobierno, capitalista la prensa de gran circulación, capitalistas las diferentes industrias; capitalistas las instituciones políticas y la organización social mexicana que descansan en el principio reconocido de la propiedad individual.

Y si, por consiguiente, con el término de marras, como harto lo sospechamos, los que habitualmente usufructúan el oscilante, caótico y en verdad mísero vocabulario de la propaganda partidista, quieren ahora dar un pertinente y ya necesario descanso a las palabras "reacción", "reaccionario", con cuya precisa significación ya nadie acierta; lo único que eso demuestra es que aquellos caballeros sufren, aparte lamentable escasez de léxico, de una dolencia grave: anemia cultural. Dolencia que no se han preocupado por curar, y que los pone, como ahora, en el caso de decir dislates reveladores de ignorancia del momento en que viven y de lamentable desconocimiento de la contextura política y social de su propia patria.

# COMENTA EL GENERAL ALVARO OBREGON EL MANIFIESTO DEL GRAL. FRANCISCO R. SERRANO

## DICE QUE IGNORA QUE EXISTAN EN NUESTRO PAIS DOS TENDENCIAS

*Universal. 26*

La una se llama revolución; la otra, reacción; y un candidato que no está definido con ninguna de las dos tendencias, ni es revolucionario, ni es reaccionario.

*Julio 26/1927*

Dos cartas del Lic. Martínez de Escobar al Gral. Obregón.—Primero lo exhortó a volver a la lucha política, y después se pasó al campo contrario.

Ayer el general Obregón tuvo oportunidad de leer detenidamente el Manifiesto que el domingo último publicó el general Francisco R. Serrano. Y su lectura le mereció los siguientes comentarios:

"El Manifiesto del señor Serrano supone la ignorancia de que existen dos tendencias en pugna en nuestro país y que produjeron nuestra gran revolución, que hasta ahora no han marcado todavía con precisión hasta dónde llegan los límites de cada una, porque si bien es cierto que estos límites están escritos en nuestras leyes, en algunas existe ambigüedad, y la pugna que estas dos tendencias siguen sosteniendo, la una la de proteger esas leyes y conservar las conquistas que para ella contienen; y la otra, la de modificar esas leyes en el sentido de reconquistar la posición privilegiada que guardaban antes de la revolución. La una se llama revolución; la otra reacción; un candidato que no está definido con ninguna de las dos tendencias, ni es revolucionario, ni es reaccionario; en una palabra: no es nada; y en el Manifiesto a que me refiero, aunque no confiesa estar solidarizado el candidato con ninguna de estas dos tendencias, sí trata de halagar franca y decididamente al elemento reaccionario.

Otro aspecto del Manifiesto en que viene campeando la más amplia confraternidad, perdonando a todos los enemigos políticos, deja la impresión de que ha sido escrito después de haber obtenido la victoria, porque a nadie se le ocurre, al empreñar una lucha, empezar por perdonar a sus enemigos.

Tengo la impresión de que no es justa la aseveración que al General Serrano se le hace, de haber firmado un Manifiesto escrito por segundas manos; por el contrario, creo que todo el Manifiesto es el exponente más genuino de su idiosincrasia. Naturalmente, dada la posición desairada en que lo ha colocado su error político, que lo distanció del Partido Revolucionario, se ve obligado ahora a buscar el apoyo de los elementos reaccionarios, halagándolos con un programa que satisface ampliamente sus tendencias, y como consecuencia de esa situación, su adhesión al Gomismo.

El general Serrano o ignora que existen esas dos tendencias, o no se siente identificado con ninguna de las dos para asumir la responsabilidad de líder de ninguna de ellas y colocarse francamente frente a la otra".

### DOS CARTAS DEL LIC. MARTINEZ DE ESCOBAR.—DECLARACIONES DEL GENERAL OBREGON

El señor general Alvaro Obregón, candidato a la Presidencia de la República nos envió la siguiente carta:

"México, D. F., julio 25 de 1927.  
—Sr. José Gómez Ugarte, Director de EL UNIVERSAL.—Iturbide, 11.  
—Ciudad.—Muy señor mío:

He sido ajeno a la publicación de correspondencia privada; pero ahora me obligan a quebrantar este propósito las siguientes circunstancias:

I.—Párrafo de un discurso pronunciado por el señor licenciado Rafael Martínez de Escobar en Cholula, Pue., que está contenido en una noticia que publica "Excelsior", en su número del día 19 del actual, que textualmente dice: "...Siguió el licenciado Martínez de Escobar, que fucte en mano arengó a la multitud, diciendo que ese fucte era el símbolo de la justicia que con él flagelará el rostro impúdico de los traidores".

II.—El discurso que pronunció ayer en Monterrey el propio licenciado Martínez de Escobar, que apa-

rece en el número de hoy de ese diario.

Y es por esto que ahora vengo a suplicar a usted la publicación, en ese Diario que dignamente dirige, de los siguientes documentos:

I.—Copia de carta que me fue dirigida hasta el Nainari, Cajeme, Son., por el mismo licenciado Rafael Martínez de Escobar.

II.—Copia de la contestación que dió el suscrito a la carta aludida,

III.—Copia de la respuesta que el propio licenciado Martínez de Escobar dió a esta última.

IV.—A continuación, la siguiente exposición mía: "Ahora, que el público juzgue a quien corresponde el dictado de "traidor" que el señor Martínez de Escobar con tanta vehemencia usó para nosotros: si al ciudadano que, teniendo la preparación suficiente para darse cuenta del alcance y de la significación de sus actos, se dirigía hasta mí exhortándome para volver a la lucha política en un lenguaje huérfano de espina dorsal y pleno de voluptuoso partidarismo, para después pasarse al campo contrario e injuriarnos desde las barricadas de nuestros enemigos para halagar a su jefe, o al ciudadano honesto que, acatando el llamado de la Nación, inclusive el vehemente llamado del ciudadano Rafael Martínez de Escobar, viene a pasar lista de presente para ponerse al servicio de la Causa Común. El Candidato Sin Vicios debe saber que el más vehemente y el más idóneo de la trilogía que administra su mentalidad, se pasó a sus filas cuando no encontró acomodo en las nuestras, que correspondiera a los merecimientos que él cree tener y que a mí no me corresponde discutir."

Las copias de las cartas referidas van anexas a la presente y los originales los lleva en mano el portador para mostrarlos a usted y estarán a su disposición en estas Oficinas para cualquiera aclaración. Anticipadamente doy a usted las debidas gracias por su atención y quedo su afectísimo y atento seguro servidor,

**A. OBREGÓN.**

"México, D. F., a 5 de abril de 1925.—Sr. Gral. Alvaro Obregón, Navojoa de Sonora.

Respetable y distinguido amigo: Sin otro objetivo que expresarle mi sincero afecto y honda estimación, van a usted estas letras llevándole mi más cordial y deferente saludo.

Sé que lleno de entusiasmo se halla usted dedicado intensamente a las labores agrícolas, en cuyas actividades son mis más ardientes deseos, que conquiste tantos éxitos como laureles en su resplandeciente y extraordinaria carrera militar, abriantada en la difícil y compleja ciencia de gobierno, en la que supo revelarse elocuentemente como gran patriota y admirable estadista.

Aprovecho esta ocasión para significarle que con supremo placer espiritual saboreamos sus amigos el hecho real y palpitante de que su excepcional prestigio, día a día se agiganta, y como sigue usted siendo el hombre idea-fuerza en quien el país tiene cristalizadas sus esperanzas para su salvación definitiva en el porvenir.

Rendidamente le suplico haga presente a su distinguida esposa los gratos recuerdos que de ella hace mi señora.

Acepte de su invariable amigo un respetuoso y apretado abrazo.

**Rafael Martínez de Escobar.—Rúbrica."**

"Cajeme, Son., Abril 28 de 1925.—Sr. Rafael M. de Escobar, Diputado al Congreso de la Unión.—México, D. F.

Estimado y fino amigo:

Leí con mucho gusto su estimable carta de 5 de los corrientes y le agradezco sinceramente los recuerdos bondadosos que de mí hace, pero creo fundadamente que la buena amistad que siempre hemos tenido establece parcialidad en sus juicios

y creo asimismo que, si usted ha triunfado como profesional, como intelectual y como político, como profeta no le auguro mucho éxito.

Lo saludo con todo afecto y me repito a sus órdenes, atento amigo y S. S.

**Firmado.—A. Obregón.**

Escudo de la Nación.—Congreso de la Unión.—Correspondencia Particular de los Ciudadanos Diputados.—México, D. F., a 23 de agosto de 1925. — Sr. Gral. Alvaro Obregón, Navojoa, Son.

Respetable y distinguido amigo: Sabrosamente gusté la lectura de su gratísima epístola de fecha 23 de abril retro-próximo.

De la manera más atenta me permito refutarle el último punto de su citada carta, manifestándole que las predicciones políticas a que aludido y en las que usted me augura poco éxito, son de aquellas cuya cristalización nada ni nadie podrá evitar dentro de la peculiar fisonomía psicológica de las leyes que rigen este intenso momento evolutivo de nuestra sociedad. En consecuencia, con mayor potencialidad que cualquiera resolución que usted haya tomado al efecto, mis profecías, sin blasonar de profeta, es incontrovertible que se impondrán con toda la fuerza dinámica de un imperativo categórico.

Agradezco a usted mucho los especiales saludos que me ha enviado por conducto de los diputados Ponce de León, Rodrigo Gómez y Sánchez, retornándoselos con sincero afecto.

Sin otro particular sabe usted que, como siempre tiene en mí un amigo que le respeta, le admira y le quiere de verdad.

**Rafael Martínez de Escobar.—Rúbrica."**

# El Sábado se Inauguró el Comité Pro-Serrano

*Universon Jul 26/1917*

Como estaba anunciado, el sábado por la noche se llevó a cabo la inauguración del nuevo local que ocupa el Comité Pro-Serrano, y que se encuentra en el Paseo de la Reforma número 114.

Asistieron al acto numerosas personas, simpatizadoras del señor general Francisco R. Serrano, quien se presentó en compañía de sus más allegados, siendo aplaudido con entusiasmo.

Después de que algunos líderes del antirreeleccionismo hicieron uso de la palabra, aludiendo a los lineamientos generales de la campaña pro-Serrano, el candidato habló para presentar a los miembros del Comité y después dió lectura a su manifiesto, profusamente publicado ya por toda la prensa de México y la extranjera, así como en hojas y folletos. Los asistentes a la reunión política que nos ocupa, aplaudieron con calor, cuando el general Serrano terminaba la lectura del documento donde deja delineado su programa de Gobierno.

Antes de la media noche terminó la reunión.

# La Participación del Estado de Morelos en la Manifestación del Domingo

*Universal - Jul. 26/1927.*

Tres Mil Hombres de la Unión de los Partidos Socialistas  
Campesinos Morelenses

---

Como datos complementarios de la manifestación del domingo pasado en honor del candidato a la Presidencia de la República, general Alvaro Obregón, hemos recibido informaciones respecto a la participación de los representantes del Estado de Morelos, que concurrieron en nombre de la Unión de Partidos Socialistas integrados por campesinos de la citada entidad.

Estos contingentes, en número de tres mil hombres, aproximadamente, procedían de Puente de Ixtla, Miacatlán, Tetecala, Treinta, Cuernavaca y sus alrededores: Huitzilac, Tres Marías, Coajomulco y otros puntos sobre la línea del Ferrocarril Central, y venían encabezados por los Presidentes de sus respectivos partidos, entre los cuales se citan a los señores Leopoldo Heredia, coronel Alberto Peralta, Pablo Méndez, Quirino Vilchis, Jesús Martínez y Antonio Castillo.

Por la vía de Cuautla llegaron los representantes de Jojutla, Tlaltizapán, Ticumán, Yautepec, Cuautla, Cuautlixco, Axochiapam, Jantetelco, Tepalzingo, Tenextepango, Villa de Ayala, Yecapixtla, etc. En muchas estaciones no fue posible que subiera más gente de la que deseaba concurrir a la manifestación, por falta de carros. Algunos grupos traían sus músicas y todos tremolaban sus estandartes alusivos, haciendo constar su adhesión al señor general Obregón por los repartimientos de tierras y su odio al liderismo. Entre los presidentes de agrupaciones políticas de esta última parte del contingente de Morelos, se cuentan el general suriano Francisco Alarcón, Cándido Ortiz Bastida, Magno Lecona, Juan Heredia, Daniel Trujillo, Jesús Valle, Joaquín Palacio y Teófilo Franco.

# El Gral. Gómez se Queja

## Ante el Sr. Presidente

*Julio 26/1927*

Unicamente para EL UNIVERSAL  
MONTERREY, N. L., 25 de julio.—  
El candidato presidencial Arnulfo R. Gómez, ha enviado al señor Presidente Calles, siguiente mensaje de protesta:

"C. General de División Plutarco Elías Calles, Presidente de la República.—Tampico.—Me permito manifestarle que hoy en la madrugada las autoridades civiles de esta ciudad aprehendieron atentadamente a los propagandistas de mi candidatura J. Acevedo Bassó, que había enviado de México con ese fin, así como a los miembros del Partido Antirreeleccionista, profesor José V. Díaz, Glasfro Alaniz, Pedro Pitones, Primo Amaya y otros dos más, por el único delito de fijar propaganda de mi candidatura, encontrándose hasta estos momentos incomunicados en la cárcel de la ciudad, después de haber sido golpeados y ultrajados, quemándose en la propia cárcel la propaganda que se les recogió.

"Protesto ante usted respetuosamente por este atentado contra los derechos civiles, suplicándole girar órdenes con el objeto de que sean puestos en libertad los detenidos, así como que las autoridades locales les otorguen a los ciudadanos las garantías que las leyes les conceden.—Salúdolo afectuosamente, **A. R. Gómez**".

También el Partido Antirreeleccionista giró un telegrama de protesta, pidiendo garantías al señor Presidente Calles.

Se me ha informado que el propagandista Acevedo Bassó, que fue aprehendido ayer, ya salió libre y que se supone que los demás detenidos también serán puestos en libertad.

Hasta estos momentos el orden no se ha alterado en lo más mínimo en esta ciudad,

EL CORRESPONSAL

# COMPLETAS GARANTIAS A TODOS LOS CANDIDATOS

~~Universal~~ Julio 26 1927.  
No será obstruida la propagan-  
da.—Habrá completa impar-  
cialidad en la campaña

Todos los Ayuntamientos del Dis-  
trito Federal, observarán la más com-  
pleta imparcialidad durante las elec-  
ciones para Presidente de la Repú-  
blica, y los actos que las precedan,  
y darán completas garantías a los  
grupos políticos, para su labor de pro-  
paganda.

Nos manifestó ayer el señor don  
Salvador López Olivares, Presidente  
de la Unión de Ayuntamientos del  
Distrito Federal, que en tal sentido  
acaba de expedir una circular. En  
ella se dice a todos los Ayuntamien-  
tos del Distrito, que dicten las órde-  
nes del caso para que no se obstru-  
ya la propaganda que lleven a cabo  
los candidatos a la Presidencia de la  
República, así como que los partida-  
rios de estos mismos candidatos, de-  
ben gozar de completas garantías pa-  
ra los trabajos que quieran desarro-  
llar.

Se advierte en la misma circular,  
que los empleados municipales se  
abstendrán en lo absoluto de mez-  
clarse en las cuestiones políticas; que  
no se les permitirá que ayuden o  
ataquen a los candidatos o a sus par-  
tidarios, y que solamente deben ocu-  
parse de la cuestión administrativa.

## HUBO UNA FRICCION

Esta circular, fue aprobada en la  
última junta a que asistieron repre-  
sentantes de todos los Ayuntamien-  
tos del Distrito Federal. Tuvo su ba-  
se el acuerdo en el hecho de que en  
Milpa Alta se registró un choque en-  
tre partidarios de dos candidatos,  
pues la propaganda que era fijada,  
en seguida quedaba destruida. Por es-  
to se determinó que tal propaganda  
política tenga la más completa li-  
bertad.

Copla de esta circular fue enviada  
al señor Presidente de la República,  
al Secretario de Gobernación y al  
Procurador General de Justicia de la  
Nación.

# Enseña Canto y Solfeo Don Adolfo de la Huerta en Estados Unidos

~~Julio 25/1927~~  
Unicamente para EL UNIVERSAL  
NOGALES, Ariz., julio 25.—Se han recibido informes en esta ciudad procedentes de Guaymas, en el sentido de que un amigo íntimo de don Adolfo de la Huerta, recibió una carta en la que se le informa que el ex-Secretario de Hacienda desde hace poco tiempo se dedica a explotar una academia de canto y solfeo la que dirige personalmente, con el objeto de poder subvenir a sus necesidades.

Causa risa lo que creen varias personas que desconocen la situación económica en que vive don Adolfo de la Huerta, que se le juzgue como a un elemento peligroso.

EL CORRESPONSAL